

dial

diffusion de l'information sur l'Amérique latine

47, QUAI DES GRANDS-AUGUSTINS - 75006 PARIS - FRANCE - TÉL. (1) 46.33.42.47

CCP 1248.74-N PARIS - Du mardi au vendredi de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h 30

Hebdomadaire - n° 1420 - 7 septembre 1989 - 5 F

D 1420 MEXIQUE: DES ÉVÊQUES SOUTIENNENT
LES COMMUNAUTÉS DE BASE

Dans un long document du 7 avril 1989 quatorze évêques mexicains font l'éloge du mouvement des "communautés ecclésiales de base". Traduction concrète du renouveau chrétien dans les milieux populaires pauvres autour de la lecture et du commentaire de la Bible (cf. DIAL D 820), ce mouvement fait souvent l'objet de vives critiques, par exemple en Colombie (cf. DIAL D 1117). Il est même facilement assimilé à une "Eglise populaire" qui s'édifierait en dehors voire contre la hiérarchie catholique (cf. DIAL D 1407). La déclaration des évêques mexicains n'en est que plus remarquable.

Note DIAL

MESSAGE PASTORAL AUX COMMUNAUTÉS ECCLÉSIALES DE BASE PRÉSENTES DANS NOS ÉGLISES PARTICULIÈRES

Chers soeurs et frères,

0.1- Les communautés ecclésiales de base ont encore en mémoire le souvenir heureux et dérangeant de l'expérience d'Eglise vécue à Rio Blanco (Veracruz), en octobre dernier, à l'occasion des rencontres latino-américaine (IIIe) et nationale (XIIIe) des communautés ecclésiales de base. Huit jours d'accueil ecclésial chaleureux, d'échange d'expériences, de réflexion, de prière et de célébration dans la foi qui ont fait sauter aux yeux de quiconque est disposé à la reconnaître, la vitalité ecclésiale et missionnaire de ces communautés dans l'Amérique latine d'aujourd'hui; huit jours qui ont permis plus particulièrement d'approfondir la signification chrétienne et évangélique de la participation des membres des communautés à la vie sociale de notre pays.

0.2- Nous nous adressons fraternellement à vous et nous vous saluons en ce temps de célébrations significatives qui sont un don de la bonté de Dieu pour notre liberté reconnaissante, un appel à la conversion et une exigence de plus grande fidélité. Nous voulons en effet voir la vie des communautés ecclésiales de base intégrée aux vingt années de Medellin et aux dix de Puebla, mais aussi aux cinq cents ans écoulés depuis la première évangélisation de nos pays. Tout cela, nous le répétons, est motif de reconnaissance et d'encouragement renouvelé pour l'annonce de la Bonne Nouvelle de Jésus.

0.3- Nous parlons en tant qu'évêques qui, dans une proximité pastorale et fraternelle, avons cheminé des années durant avec les communautés ecclésiales de base. Nous y reconnaissons la présence de l'Esprit de Jésus qui renouvelle son Eglise et l'envoie en mission dans le monde. Nous réfléchissons comme pasteurs sur une telle vitalité. Nous témoignons de ce qu'elle signifie pour nous comme croyants. Nous

l'encourageons et nous voulons aider à en percevoir les défis et perspectives qui nous paraissent les plus importants pour l'avenir proche.

0.4- Nous voudrions aussi que nos réflexions parviennent à l'ensemble du peuple de Dieu au service duquel nous sommes et, à travers lui, à l'ensemble de nos frères évêques avec lesquels nous sommes en communion respectueuse et fraternelle.

0.5- Nous faisons cela dans l'espoir de contribuer à la croissance de la vie que, comme grâce et humble semence, l'Esprit de Dieu fait germer en nous.

1. Le moment historique qui est le nôtre

1.1- Nous nous adressons à vous, frères, conscients que dans la situation actuelle la vie du peuple est continuellement menacée de diverses manières, que l'injustice et l'inégalité économique, sociale et culturelle touchent aux limites du scandale et font pousser au peuple un cri éclatant, grandissant, impétueux et dans certains cas menaçant (Puebla 89). Une telle situation, comme dit le pape Jean-Paul II, ne peut être considérée avec optimisme et est pour nous motif d'inquiétude (*Sollicitudo rei socialis*, 13-16).

1.2- Nous nous adressons à vous, frères, en ce moment de crise économique et politique pour notre patrie, car elle exige de nous une clarification et l'engagement aux côtés du peuple pauvre, opprimé, croyant, en marche vers la libération; un peuple qui prend conscience de sa dignité et de ses droits, et qui s'organise; un peuple qui exige des espaces de participation et de coresponsabilité dans la vie démocratique.

1.3- Nous le faisons à l'heure du souffle vigoureux de renouveau ecclésial issu de Vatican II, en fonction duquel l'Eglise se redécouvre peuple de Dieu missionnaire dans l'histoire; un souffle continué par Medellín grâce auquel l'Eglise se situe consciemment au verso de l'histoire, et renforcé par Puebla dans un choix prioritaire des pauvres affirmé clairement, courageusement et prophétiquement.

1.4- Ce souffle, véritable changement pour "une nouvelle façon d'être d'Eglise", se manifeste de façon très vivante dans les communautés ecclésiales de base (voir le document de la Conférence nationale des évêques du Brésil de novembre 1982 sur ces communautés, au n° 79). Elles sont des écoles de communion et de participation, de spiritualité confiante et solidaire, d'engagement pour une incarnation de l'amour jusqu'au don de la vie pour les frères.

2. La marche des communautés ecclésiales de base et notre accompagnement pastoral

2.1- Ces communautés ont surgi voici plus de vingt ans dans notre continent latino-américain comme un don et une promesse de Dieu à notre peuple en marche vers la libération. Elles ont reçu leurs lettres de noblesse à Medellín qui les considère comme "*le premier noyau de structuration ecclésiale*" (Pastorale d'ensemble 15); elles ont été saluées par Puebla comme "*un motif de joie et d'espérance pour l'Eglise*" (Puebla 96).

2.2- Depuis lors les communautés ecclésiales de base, constituées majoritairement de gens pauvres, se sont multipliées et ont manifesté leur dimension authentique d'évangélisation par l'annonce de la Bonne Nouvelle du Royaume de Dieu dans les milieux les plus divers: quartiers, hameaux, villages. Elles ont su unir foi et vie en relevant les défis que celle-ci leur lance. Elles ont également été source de services et de ministères en réponse aux besoins du peuple et à la mission reçue du Christ: elles ont appris à vivre dans l'esprit des béatitudes.

2.3- Les communautés ecclésiales de base ont progressivement découvert et annoncé le plan de Dieu comme projet de vie pour tous les hommes, en particulier pour les

pauvres. Elles ont su dénoncer courageusement ce qui y fait opposition; et elles ont fait preuve de générosité, de persévérance, d'humilité, de solidarité et de confiance totale en la force de Dieu. Tout cela les enracine dans les sources de la Révélation, en particulier la lecture de la Bible en communauté, conformément au magistère du Concile tel qu'il s'exprime dans la constitution Dei Verbum. Il y a, au centre de la vie de ces communautés, la Parole de Dieu qui illumine leur vie et renforce leur engagement.

2.4- Grâce à cette expérience nous constatons que la vie des communautés, telle le levain dans la pâte, est une invitation au renouveau progressif de l'Eglise dans sa totalité et même de la société. Les communautés ecclésiales de base sont *"des foyers d'évangélisation et le moteur de la libération"* (Puebla 96). Car en elles - communautés réunies autour de la Parole - se nouent et se fortifient des relations d'amitié, d'affection, de confiance et d'ouverture; en elles se prépare la participation et se développe la solidarité avec ceux qui sont proches et ceux qui sont loin. Nous y constatons une grande sensibilité à la souffrance du peuple et un engagement dans le combat véritable, patient et actif pour un changement de la situation qui affecte les secteurs populaires. Nous y trouvons la joie de la foi, de l'appartenance à l'Eglise dans la communion avec les pasteurs.

2.5- La marche des communautés ecclésiales de base n'est pas exempte de problèmes et de difficultés. Les communautés sont conscientes de leurs limites et de leurs failles: l'inertie, la défection de certains membres, la fragilité dans l'engagement chrétien.

2.6- Pour qu'en elles la vie de Dieu et de l'Eglise continue de grandir et pour qu'elles parviennent à vaincre les obstacles, elles ont besoin que nous les accompagnions, nous les évêques, conformément à notre charisme et à notre responsabilité.

2.7- Dans l'accompagnement des communautés, nous les évangélisateurs avons été évangélisés par les pauvres. Le fait d'être proches d'elles et en rapport avec elles nous a fait toucher du doigt, comme jamais auparavant, le projet de Dieu mais aussi le projet de mort qui s'y oppose.

2.8- Grâce à cette expérience chrétienne nous nous greffons sur le tronc vivant de la tradition ecclésiale qui grandit jusqu'à nous. En d'autres occasions certains de nos frères ont parlé des communautés ecclésiales de base. Les citations seraient interminables. Contentons-nous de quelques déclarations particulièrement éclairantes: *"C'est avec joie que nous signalons la multiplication de petites communautés, espérance pour l'Eglise"* (Evangelii nuntiandi 58) (...) *Elles sont des milieux favorables à la naissance de nouveaux services de laïcs"* (Puebla 629). *"Elles sont l'expérience privilégiée de l'amour de l'Eglise pour le peuple simple"* (Puebla 643).

2.9- C'est pourquoi nous renouvelons notre engagement: *"Comme pasteurs nous voulons promouvoir de manière décidée, orienter et accompagner les communautés ecclésiales de base, selon l'esprit de Medellin et les critères de l'exhortation apostolique Evangelii nuntiandi § 58"* (Puebla 648). *"Les communautés ecclésiales de base doivent être une expérience communautaire et intégrale de l'Eglise en petit (...) Elles sont un groupe de personnes ayant des intérêts et des objectifs communs, réunies dans le Christ au niveau d'un rapport humain primaire, avec le souci de vivre la foi, l'espérance et l'amour dans un effort de conversion permanente, pour être ainsi signe et témoignage d'Eglise comme communauté élargie d'incarnation pour tous"* (Homélie du cardinal José Salazar López pour la 1ère rencontre régionale des communautés ecclésiales de base à Guadalajara, le 19 septembre 1982).

2.10- En arrière-plan de cet engagement il y a celui du pape Jean XXIII au début du concile Vatican II quand il a déclaré que *"l'Eglise se présente telle qu'elle est et voudrait être: l'Eglise de tous, en particulier l'Eglise des pauvres"* (cf.

radiomessage du 11/9/1982, AAS 54-1962-682). Ce message a aussi été celui du pape Jean-Paul II lors de sa visite au Brésil.

2.11- Dans ce pays du Brésil les communautés ecclésiales de base ont connu un développement particulier. Dans le document déjà cité ils déclarent: "*Elles sont des foyers d'évangélisation, des instruments de la construction du Royaume, des agents de liberté et d'approfondissement dans la réalisation des espoirs du peuple*" (cf. "Directives pour les communautés ecclésiales de base", document de la Conférence nationale des évêques du Brésil n° 23; et le document du Synode des évêques de 1985, rapport final 11.c,6).

2.12- "*Nous voyons avec joie que la paroisse devient une communauté de communautés quand elle est l'épicentre dynamique des communautés ecclésiales de base, lesquelles lui donnent son dynamisme et en même temps se nourrissent d'elle*" (Message au peuple de Dieu, Synode des évêques, n° 10, octobre 1987).

2.13- "*Pour que toutes ces paroisses soient de vraies communautés chrétiennes, les autorités locales doivent favoriser (...) les petites communautés ecclésiales de base, que l'on appelle aussi communautés de vie, où les fidèles puissent se communiquer mutuellement la Parole de Dieu et s'exprimer dans le service de l'amour; ces communautés sont d'authentiques expressions de la communion ecclésiale et des centres d'évangélisation, en communion avec leurs pasteurs*" (Exhortation apostolique *Christifideles laici*, 1988, n° 26).

3. La nature et la mission des communautés ecclésiales de base

3.1- L'Eglise est mystère, voilà pourquoi aucune expression n'en peut épuiser la richesse. Cette réalité est un encouragement à la recherche permanente d'une vie ecclésiale plus grande et plus fidèle. Vatican II nous a poussés au renouveau en soulignant que l'Eglise est peuple de Dieu; elle est, dans le Christ, sacrement du salut.

3.2- En Amérique latine cet élan a pris la forme de ce que Jean-Paul II décrit dans l'encyclique *Laborem exercens*: "*L'Eglise est vivement engagée dans cette cause car elle la considère comme sa mission, son service, comme un test de sa fidélité au Christ, de manière à être vraiment l'Eglise des pauvres*" (n° 8). Cela suppose une nouvelle façon d'être présent dans l'histoire, une nouvelle spiritualité de l'Eglise.

3.3- Les communautés ecclésiales de base sont appelées à être et elles sont déjà l'Eglise de Jésus qui renaît dans le peuple par la force de l'Esprit. Elles sont un mouvement vivant de foi, d'espérance et d'amour, de conversion, de construction ecclésiale, d'engagement au titre de croyant. Chacune d'elles est "*une cellule de la grande communauté*" (Puebla 641). C'est pourquoi nous avons déjà affirmé que "*les communautés ecclésiales de base ne sont pas un mouvement dans l'Eglise, elles sont l'Eglise en mouvement*" à la base, comme un ferment (Document d'évêques de Concordia, 9 octobre 1983, n° 8).

3.4- C'est précisément parce qu'elles sont une manière rajeunie de vivre le projet de Jésus qu'elles donnent un nouveau visage historique à l'Eglise: une Eglise plus incarnée, plus participative - comme le montrent la richesse et la variété des nouveaux ministères - plus pascale dans sa solidarité avec les souffrants d'aujourd'hui. Les communautés ecclésiales sont la base même de l'Eglise, des centres de communion et de participation qui renouvellent l'Eglise.

3.5- Les communautés ecclésiales de base s'inscrivent dans la perspective des pauvres et donnent ainsi une nouvelle profondeur aux notes essentielles de l'Eglise qui est une, sainte, catholique et apostolique. A travers ces communautés se mani-

feste au milieu des pauvres un visage rajeuni de l'unique Eglise de Jésus, une Eglise servante, prophétique et missionnaire. Ces communautés sont l'Eglise rassemblée par la parole du Père. Elles sont l'Eglise sanctifiée, priante, fraternelle, solidaire et engagée. Elles sont l'Eglise vivant et célébrant sa foi au milieu d'un peuple pauvre et religieux, dans l'action de grâce et l'annonce de l'Evangile.

3.6- Ces communautés accordent une place centrale et une priorité permanente à l'accueil obéissant de la Parole et du magistère, à la lecture prophétique et au discernement des signes des temps. Leur méthode - voir, penser, agir, célébrer, évaluer - est une nouvelle façon d'écouter et de transmettre l'Evangile. Elles mettent l'accent sur une composante essentielle de la vie en Eglise, qui est l'articulation entre la réflexion du croyant et la richesse de l'engagement chrétien. Pour toutes ces raisons les communautés ecclésiales de base sont désormais des lieux où se fait la nouvelle évangélisation.

3.7- *"La tâche d'évangéliser tous les hommes constitue la mission essentielle de l'Eglise"* (Evangelii nuntiandi 14). Évangéliser c'est traduire en actes et en paroles la Bonne Nouvelle de la venue du Royaume de Dieu. Il est pour nous de plus en plus évident que le Royaume de Dieu nous parvient aussi et dès maintenant par les projets historiques qui entrent dans le plan de Dieu et en signifient les valeurs. Ces communautés savent qu'en accueillant de la sorte le Royaume de Dieu et en l'annonçant, elles se font peuple de Dieu et sont plus véritablement peuple de Dieu.

3.8- L'évangélisation, vie et tâche centrale des communautés ecclésiales de base, doit être intégrale. Elle vise à restaurer les liens avec Dieu, avec les autres, avec la nature. Elle doit être une force de transformation de la vie humaine au plan personnel, familial et social. Elle doit aussi avoir un impact dans le domaine typiquement politique (Puebla 515, 516), impact qui doit faire l'objet, comme dans les autres domaines, d'un précautionneux et constant discernement personnel et communautaire.

4. Défis, perspectives, orientations

4.1- Les communautés ecclésiales de base sont l'Eglise en marche, à la fois déjà sanctifiée et toujours à purifier (Lumen gentium 8); leur route est semée de défis et de promesses. Nous vous exhortons à aller de l'avant, à grandir dans la foi et à renforcer votre identité ecclésiale. Dites-vous bien que vous êtes Eglise, celle que Dieu aime. Enracinez votre spiritualité dans l'amour. Sachez faire la synthèse entre un engagement efficace et une acceptation de la gratuité des dons du Père.

4.2- Apportez votre pierre à la construction de la nouvelle société en restant évangéliquement présents aux vrais mouvements populaires et en redoublant d'ardeur dans la recherche de la justice et de la libération. Parce que vous êtes Eglise, mettez-vous au service des plus pauvres.

4.3- Comme cellules de la grande communauté aidez au renouveau des paroisses et des diocèses. Soyez inventifs dans la manière d'être ferment pour toute la vie ecclésiale, dans la communion avec vos prêtres et vos évêques. Continuez d'apportez votre aide pour lutter contre l'infiltration des sectes qui sèment la confusion et la division dans nos communautés.

4.4- Ces communautés d'Eglise à la base sont pour l'Eglise tout entière un défi et un enjeu. Nous demandons donc au peuple de Dieu, au service duquel nous sommes, de reconnaître la présence de l'Esprit qui inspire et fait vivre les communautés ecclésiales de base. Par leur incarnation chez les pauvres, elles montrent le chemin de l'Evangile dans l'histoire. Elles sont une redécouverte de l'expérience communautaire de l'Eglise avec la participation des laïcs et les nouveaux ministères dans la suite des ministères traditionnels. Elles ont réussi à faire de l'Evangile

une Bonne Nouvelle pour les pauvres et une mise en accusation du péché du monde.

4.5- En tant qu'évêques nous voulons partager le sort du peuple pauvre en marchant avec lui dans ses combats et ses espoirs, en reprenant son cri à notre compte et en oeuvrant efficacement en faveur de la vie. Nous voulons tout faire pour renouveler le style de vie de nos Eglises. Nous voulons vivre notre ministère pastoral comme un service et reconnaître au laïc sa place dans l'Eglise en fonction de l'apparition progressive de ministères appropriés.

4.6- Nous exhortons enfin les communautés ecclésiales de base à grandir toujours davantage dans l'affection de notre Mère, Notre-Dame de Guadalupe. Elle qui a choisi en Juan Diego les humbles et les pauvres pour être porteurs de l'Evangile, elle est votre soutien le plus ferme et votre inspiration la plus durable dans la fidélité à votre mission: l'évangélisation de l'Amérique latine et du Mexique à partir des Juan Diego d'aujourd'hui.

Guadalajara Jal., le 7 avril 1989

Adalberto Almeida Merino
archevêque de Chihuahua

Sergio Obeso Rivera
archevêque de Xalapa

Serafín Vásquez Elizalde
évêque de Ciudad Guzmán

Bartolomé Carrasco Briseño
archevêque de Oaxaca

Hermenegildo Ramírez Sánchez
évêque prélat de Huautla

Manuel Talamás Camandarí
Juan Sandoval Iñiguez
évêques résidentiel et coadjuteur de
Ciudad Juárez

Luis Miguel Cantón Marín
évêque de Tapachula

Samuel Ruiz García
évêque de San Cristóbal de las Casas

Alfonso Humberto Robles Cota
évêque de Tepic

Arturo Lona Reyes
évêque de Tehuantepec

Luis Morales Reyes
évêque coadjuteur de Torreón

Fernando Romo Gutiérrez
évêque de Torreón

Abelardo Alvarado Alcántara
évêque auxiliaire de México

José A. Llaguno Farías
évêque Vic. ap. de Tarahumara

(Traduction DIAL - En cas de reproduction, nous vous serions obligés d'indiquer la source DIAL)

Abonnement annuel: France 340 F - Etranger 400 F - Avion 470 F
Directeur de publication: Charles ANTOINE - Imprimerie DIAL
Commission paritaire de presse: 56249 - ISSN: 0399-6441